



## Epílogo

# Época de cambios y reconfiguraciones

(2015-2019)

1

## El gobierno de Cambiemos, regreso a la dependencia y crisis nacional

Al fin de su mandato presidencial, Mauricio Macri, resignado a abandonar la Casa Rosada, explicó que, con su gobierno, el país estaba mejor que hace cuatro años, que hay un antes y un después para la República. "Tenemos una democracia más fuerte y sólida, nuestra prensa es más libre, nos integramos al mundo y estamos más fuertes en la lucha contra el delito y el narcotráfico", dijo<sup>1</sup>.

Sin embargo, ¿qué pasó en verdad en el país en estos cuatro años? ¿qué rasgos principales caracterizó a esta etapa? ¿quiénes perdieron y quiénes ganaron con las medidas económicas? ¿qué pasó con la democracia? ¿cómo se relacionó el estado, dirigido por Cambiemos, con los países sudamericanos? En los siguientes párrafos intentaremos, brevemente, indagar en estas preguntas, sin ánimo alguno de darlas por acabadas sino al contrario, de abrir las reflexiones para intentar comprender.

El gobierno de la alianza PRO-UCR significó una ruptura del orden económico, público e institucional del país, en relación a los doce años anteriores. Desde el inicio, su gestión mostró un sesgo

---

<sup>1</sup> Disponible en: <https://www.lanacion.com.ar/politica/para-mauricio-macri-estos-fueron-10-principales-nid2313147> <https://www.lanacion.com.ar/politica/para-mauricio-macri-estos-fueron-10-principales-nid2313147>. [Recuperado el 24/03/2020].



contrario a la defensa de interés nacional, la justicia social, el crecimiento productivo y el respeto a los derechos humanos y sociales, tan acentuado, que lleva a considerar que el cambio de gobierno no fue una mera alternancia democrática entre fuerzas más conservadoras o progresivas, sino una lisa y llana ruptura del curso autónomo del país. Pero, si en otros momentos de nuestra historia situaciones similares se habían dado mediante golpes de estados, ahora el cambio de rumbo se dio por la vía electoral. El objetivo fue sustituir el ciclo nacional y democrático, por un nuevo modelo de dependencia y desigualdad social, que, como otras veces, derivó en una crisis generalizada en todos los aspectos de la vida del país. El panorama dejado al fin del mandato es devastador. Entre una recesión inducida por la propia política económica implementada, el grave endeudamiento externo y la fuga de capitales, el aumento de la desocupación a más de un dígito, con una caída brutal de la industria local, de las exportaciones e importaciones, el regreso de las misiones del Fondo Monetario Internacional. El país, al fin del mandato, padece una grave crisis económica y social.

Pero esta crisis podría inducir a la idea falsa que no hubo ganadores, y no es así. Mientras en esos cuatro años el salario real y la industria cayeron, los bancos privados extranjeros más que sextuplicaron sus resultados, al crecer 566,7 por ciento. Los pocos bancos públicos que quedan disminuyeron su ganancia en 37,9 por ciento debido a manejos ineficientes<sup>2</sup>.

La rentabilidad de los sectores agropecuarios de la pampa húmeda, especialmente, superaron el 50%, según el producto y el lugar<sup>3</sup>. Según cálculos, entre 2016 y 2017 el Estado nacional perdió 4.600 millones de dólares por la quita y baja de retenciones solo al

---

2 Disponible en: <https://www.pagina12.com.ar/241995-los-bancos-los-unicos-privilegiados-durante-el-macrisimo>. [Recuperado el 24/03/2020].

3 Disponible en: <https://www.eldestapeweb.com/nota/exclusivo-el-campo-aumento-sus-ganancias-un-870-desde-2015-202022910160> y [www.margenes.com](http://www.margenes.com). . [Recuperado el 24/03/2020].



trigo, la soja y el maíz<sup>4</sup>. “El campo es nuestra historia y emblema”, dijo Macri en la inauguración de la exposición rural de 2016.

Las empresas de servicio público privatizadas fueron también grandes ganadoras. El propio diario La Nación lo destaca, “en especial las distribuidoras de gas y electricidad, beneficiadas con los aumentos de tarifas y la recomposición de su ecuación económica financiera”. Como el caso de Marcelo Mindlin, creador de Pampa Energía, dueña de Edenor y con participación en hidrocarburos, de Transener -la mayor transportadora eléctrica- y TGS -la segunda transportadora de gas-. que tuvo una mejora superior al 700% en dólares, en los cuatro años<sup>5</sup>.

Estas medidas implicaron la apropiación de la renta nacional, agropecuaria, financiera y energética, por parte de elites para su usufructo particular y en general, con fin de drenarlo hacia el exterior, por lo que el gobierno argentino cumplió un rol de administrador de sus intereses en desmedro de la soberanía y la justicia social. Como ocurría con la vieja oligarquía terrateniente a principios del siglo XX, esto cancela cualquier posibilidad de progreso, bienestar y desarrollo productivo, dando lugar a una transferencia de ingresos desde la clase trabajadora, las pequeñas y medianas empresas, las industrias y la producción en general, hacia un puñado de empresas y familias<sup>6</sup>.

Entonces, ¿se trató de una apropiación de rentas, de un vil saqueo generalizado de las elites, o del intento de un nuevo modelo de dependencia? ¿rapiña o dominación? Una primera reflexión es que se trató de una nueva expresión de la vieja utopía reaccionaria de las elites financiera, comercial y terrateniente, para someter a las

4 Disponible en: <http://www.motoreconomico.com.ar/cruda-realidad/argentina-ya-perdi-cuatro-mil-millones-de-dlares-por-la-quita-de-retenciones> y <https://www.centrocepa.com.ar/informes/166-gauchada-version-2016.htm>. [Recuperado el 24/03/2020].

5 Disponible en: <https://www.lanacion.com.ar/economia/empresarios-quienes-fueron-ganadores-perdedores-era-macri-nid2312910> [Recuperado el 24/03/2020].

6 Bernal, Federico (2020): “Las venas abiertas de la energía”, disponible en: <http://www.oetec.org/nota.php?id=4103&area=1>. [Recuperado el 24/03/2020].



mayorías populares y trabajadoras para hacer un país a su medida. Pero el experimento oligárquico, sea simple rapiña o proyecto de dominación, fracasó en su intento de continuarse con la derrota electoral del 27 de octubre de 2019, por el voto de esas mismas mayorías. Pero dejó tras de sí, un legado de crisis y dependencia.

4

## Pero, ¿qué es Cambiemos?

En 2015 se formó una alianza opositora con el nombre de Cambiemos, entre la Coalición Cívica de Elisa Carrió, la Unión Cívica Radical con dirigentes como Ricardo Sáenz, Gerardo Morales, Julio Cobos y Alfredo Cornejo, y Propuesta Republicana, de Mauricio Macri, Jefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires desde 2005. La campaña presidencial giró alrededor de la idea de mantener lo bueno y cambiar lo malo, terminar con la corrupción y la consigna de lograr “pobreza cero”. Con un lenguaje parecido al de los libros de autoayuda, usando el tuteo y nombres propios (Mauricio, María Eugenia, Horacio) para hablarle al vecino, emergió una fuerza política que expresaba, de una manera diferente que, en otras épocas, los intereses de las elites dominantes. Una especie de “nueva derecha” para la vieja dependencia<sup>7</sup> que, tal como ocurría con el antaño partido conservador, mantiene rasgos antidemocráticos. Además, por primera vez desde 1983, los estados nacional, bonaerense y porteño eran dirigidos por una misma fuerza política, y, paradójicamente, era de raíz oligárquica.

Apenas se produjo el triunfo electoral el 22 de noviembre, en una segunda vuelta contra la fórmula del Frente para la Victoria Scioli-Zannini en el que obtuvo un resultado a favor por una diferencia de 678.774 votos (51,34 a 48,66%), Cambiemos mostró su costado autoritario y reaccionario. El 9 de diciembre de 2015 la jueza federal Romina Servini de Cubría, por una presentación judicial de Macri en los tribunales de la calle Comodoro Py de la Capital

<sup>7</sup> Galasso, Norberto, (2016): ¿Quién nos gobierna?, Señales Populares, octubre.



Federal, canceló el mandato presidencial de Cristina Fernández de Kirchner, por considerar que la Constitución Nacional terminaba su mandato a la medianoche de ese día. Su decisión abrió lugar a que, por hasta el mediodía, asumiera Federico Pinedo (de fuerte tradición oligárquica, nieto y bisnieto de sus homónimos Intendente de Capital Federal y Ministro de Hacienda y Economía de Agustín P. Justo y José María Guido) en su lugar, por ser el Presidente provisional del Senado por la Ley de Acefalía (Ley N° 25.718). “A la medianoche me convierto en calabaza”, dijo Cristina Fernández ante una multitud que, entre fervor y angustias, concurrió a la Plaza de Mayo a despedirla. Ahí, se escuchó por primera el cántico “vamos a volver”, una esperanzada y melancólica consigna repetida a lo largo de los cuatro años macristas. ¿Cómo denominar a ese desplazamiento de la figura presidencial un día antes del real vencimiento? A esa altura, pareció el corolario de la guerra psicológica y mediática y, bien visto, sería un adelanto experimental de la metodología que se vendría contra políticos, sindicalistas, periodistas y dirigentes sociales: la utilización de jueces y fiscales, con cobertura de las corporaciones de medios de comunicación, para perseguir a la oposición.

Mientras, el gobierno nacional, a través de sus autoridades del Banco Central, resistió como pudo las presiones por una devaluación que, luego, el macrismo llevaría a cabo, con la excusa de sincerar el tipo de cambio, a la par que perseguía judicialmente a los funcionarios kirchneristas. Al eliminar las regulaciones a la compra de moneda extranjera que el gobierno de Cristina Fernández de Kirchner impuso en 2011 ante la escasez de dólares (maliciosamente denominadas, “el cepo”), el dólar que, en su cotización oficial oscilaba en torno a los \$9,75, saltó 30% y pasó a \$13,95. Al terminar su mandato, el macrismo devaluó la moneda nacional en 550% aproximadamente, con el regreso de la cotización ilegal (maliciosamente denominada “dólar blue”), superior a la de los 12 años kirchneristas.



## Mauricio Macri, ¿quién es?

El entonces Presidente es hijo de Franco Macri y de Alicia Blanco Villegas. Su padre fue un histórico industrial del alto empresariado local, ligado al sector automotriz y concesionario de la obra pública, cuyo grupo económico creció con la dictadura cívico-militar de 1976. Mientras, su madre es de las familias conservadoras tradicionales de la Pampa húmeda, dueña de grandes tierras en la zona de Tandil, en donde él mismo es oriundo. En lo ideológico, Macri tiene fuertes influencias de la ortodoxia liberal en economía, con un individualismo extremo, en lo político y social, donde se mezclan las figuras de la política conservadora y los de las finanzas, con sus amigos del Colegio Cardenal Newman, mostrando un fuerte sesgo de clase y oportunismo. En su círculo de amistad, hay nombres como Nicolás Caputo, compañero escolar, y Ricardo Zinn, asesor de María Julia Alsogaray para las privatizaciones en la época de Menem y autor del rodrigazo en 1975. Tras alcanzar notoriedad pública con la presidencia de Boca Juniors, Macri alcanzó la jefatura de gobierno porteño en 2005 y se convirtió en un ariete de la oposición conservadora contra las gestiones nacionales de Néstor Kirchner y Cristina Fernández. La alianza mediática con el Grupo Clarín y otras corporaciones mediáticas le permitió blindar la mala gestión porteña y sus figuras ligadas a los sectores más rancios del país.

Así, pese a la campaña electoral, no sorprendió cuando el flamante gabinete fue integrado mayormente por CEOS (la palabra, en inglés, es el acrónimo de las siglas Chief Executive Officer, que es el Director Ejecutivo de la gestión empresarial) de empresas locales, multinacionales y bancos internacionales. La mesa chica de las decisiones estaba integrada por Marcos Peña Braun, Jefe de Gabinete, de la familia terrateniente Peña Braun y dueña del monopolio de ventas de alimentos en la Patagonia con el supermercado La Anónima. Mario Quintana, de Farmacity, Gustavo



Lopetegui, de LAN y de la consultora internacional Mc Kinsey. Juan Carlos Aranguren, ex CEO de Shell en Argentina, asumió como ministro de Energía; Alfonso Prat-Gay, consultor del JP Morgan. Federico Sturzenegger, vinculado a los bancos internacionales, fue el impulsor del megacanje de deuda, junto con Domingo Cavallo, en 2001. Luis Caputo, ministro de Finanzas, era ex JP Morgan y Deutsche Bank; Nicolás Dujovne, ministro de Hacienda era directivo del Banco Galicia; Francisco Cabrera, ministro de Producción fue gerente de Máxima AFJP del grupo HSBC. En la estratégica Unidad de Información Financiera, área encargada de investigar los delitos financieros y de lavados de activos, se designó a María Eugenia Talerico, la abogada defensora del CEO del HSBC de la Argentina, Gabriel Martino, investigado por la anterior gestión. Patricia Bullrich fue designada como ministra de seguridad, con vinculación con la embajada de los Estados Unidos. Además, las funciones estatales fueron asumidas por dirigentes provenientes de Organizaciones No Gubernamentales de la red de la derecha latinoamericana y europea, como la Fundación Creer y Crecer y el Grupo Sophia. El “mejor equipo de los últimos cincuenta años”, tal como lo presentó Macri, eran casi todos varones, sin considerar el conflicto evidente entre el interés público y el empresarial, entre el de la soberanía económica del país y el del gran capital extranjero.

El gobierno desde su propaganda a través de la pauta publicitaria y una política reñida con la ética -cuanto menos- de usar mercenarios virtuales en las redes sociales, con la colaboración fundamental de las corporaciones mediáticas, difundió un relato propio: los problemas son por la pesada herencia, y se van a superar con la lluvia de inversiones, a esperar para el segundo semestre.

## ¿Cómo estaba el país cuando llegó Cambiamos al gobierno nacional?



El país se encontraba en un momento de bienestar, tras un período de doce años de crecimiento con base mayormente en el ahorro interno, con una relativa distancia de los poderes financieros mundiales, que le permitieron tener el nivel más importante de autonomía nacional desde 1974. Esto así, aunque no haya recuperado la distribución progresiva de la riqueza de aquel año, considerado como parámetro en nuestra historia reciente.

En el segundo gobierno de Cristina Fernández emergieron conflictos que podemos suponer como rasgos de cierto agotamiento del proyecto político nacional y democrático desplegado desde 2003. Desde las dificultades de relación del gobierno con el movimiento obrero organizado hasta los problemas macroeconómicos vinculados con la estructura social de nuestro país.

A diferencia de los anteriores, volvió a un déficit fiscal leve, el cual fue a causa de las transferencias directa de recursos a sectores necesitados, y a las inversiones públicas, con un de redistribución social y que representó la mayor proporción del PBI desde la recuperación de la democracia<sup>8</sup>. Además, la desocupación que había tenido un descenso importante, parecía haber encontrado un piso, mientras que el desarrollo industrial local no podía superar su techo. Todo esto en un contexto de aumento de la restricción externa, o sea de las dificultades para obtener las divisas -dólares- necesarias para promover el desarrollo. Así, se planteaba al país, desafíos de transformación progresiva de su estructura productiva, para superar esos límites en las áreas de la producción, el trabajo, el comercio exterior, el sector financiero y las diferentes cadenas de valor hegemónicas por multinacionales cuyo interés principal está en sus casas centrales en otros países.

Al igual que hizo la dictadura oligárquica, para justificar su política de ajuste y liberalización, Cambiemos también invocó una

---

8 Martínez, Enrique "El estado que recibió Cambiemos", disponible en: <https://www.produccionpopular.org.ar/el-estado-que-recio-cambiemos/>. [Recuperado el 24-03-2020].



situación de “crisis heredada”. Sin embargo, esa remanida “pesada herencia” era inexistente, al punto que ni el propio gobierno la creía. Así lo demuestran los documentos con los que buscó atraer inversiones de Estados Unidos (“Argentina: Land of opportunities” era su título: un verdadero cartel de puesta en venta de la patria.), donde se destacan la educación, el desempleo de “menos del 6 por ciento”, la “infraestructura bien desarrollada” y el “sólido esquema institucional”, entre otras. Pero en el texto se le contaba a los eventuales inversionistas que había muchos peronistas dispuestos a apoyar al nuevo gobierno y a alejarse del kirchnerismo, que incluso una parte del peronismo votó las leyes y las reformas económicas impulsadas: “Los partidos políticos están girando hacia un consenso market friendly”<sup>9</sup>.

Pero la verdadera pesada herencia existía en la realidad. Era la existencia de sindicatos, organizaciones sociales y el nivel de conciencia y movilización popular alcanzado, que, desde el primer día, ofrecerían resistencia pese a una clase política que, en un principio, se mostró entre impotente y claudicante.

## ¿Qué hizo el gobierno nacional de Cambiemos?

Su política no sólo desatendió los problemas estructurales del país, sino que los agravó fuertemente. Canceló los subsidios a los servicios públicos con la excusa anacrónica de equilibrar las cuentas fiscales, implementó un aumento de tarifas de los servicios con el justificativo de estar atrasadas para finalmente dolarizarlas, redujo o eliminó funciones estatales y despidió arbitrariamente a trabajadores públicos, mientras cedió recursos a los exportadores

---

<sup>9</sup> Disponible en: <https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-297167-2016-04-17.html> [Recuperado el 24-3-2020].



agropecuarios y mineros mediante la eliminación o reducción del derecho a exportación (retenciones).

El programa económico se basó en potenciar la actividad especulativa, con la modalidad denominada “bicicleta financiera”, por la que se tomó créditos externos para, mediante una desregulación total del sector y un Banco Central que renunció a sus obligaciones, financió la consiguiente fuga de divisas de acuerdo a variaciones cambiarias intencionadas<sup>10</sup>.

Tras tres años de gestión, la economía argentina ya había entrado en recesión, con una notable caída industrial y del empleo, del mercado interno y del consumo, la pobreza creció y la inflación fue la más elevada en 30 años. La deuda externa fue indicador de profundidad del retroceso; durante los primeros dos años del macrismo, Argentina fue el país que más se endeudó entre los

emergentes, sin una contraprestación de bienes y servicios, sólo para financiar la fuga de capitales, alentada por las altísimas tasas de interés fijadas por el Banco Central en contra de la economía productiva. También, el poder adquisitivo de los trabajadores tuvo una fuerte caída. Ya en los dos primeros años de gestión, el salario real registró un descenso de 6.1%, el más pronunciado de Sudamérica. Mientras que, a modo de comparación con un modelo de gestión opuesta, Bolivia tuvo el mayor ascenso con 8,2%. La caída salarial fue consecuencia de la flexibilización laboral intentada, el aumento de la desocupación y que la moneda nacional, como adelantamos, fue devaluada en 550% aproximadamente.

El gobierno de Cambiemos renunció a las capacidades regulatorias estatales sobre el sector financiero, lo que agravó la escasez de divisas estructural de nuestro país, y, tal vez en parte para evitar una crisis terminal, o para cumplir con lo que había venido

<sup>10</sup> Disponible en: [https://www.celag.org/wp-content/uploads/2018/12/A\\_TRES\\_AN%CC%83OS\\_DE\\_MACRI\\_BALANCES\\_Y.pdf](https://www.celag.org/wp-content/uploads/2018/12/A_TRES_AN%CC%83OS_DE_MACRI_BALANCES_Y.pdf).  
[Recuperado el 24/03/2020].



a hacer, acudió, en el primer semestre de 2018, al Fondo Monetario Internacional para obtener financiamiento, para continuar solventando la exigencia de fuga de capitales. El dólar se contuvo en \$46 hasta el día posterior a las PASO en agosto de 2019, cuando, conocida la derrota de la fórmula de “Juntos por el Cambio” compuesta por Mauricio Macri y Miguel Ángel Pichetto, el dólar pasó de \$46,55 a \$57,30. Ese día Macri responsabilizó a los votantes, porque, “si el kirchnerismo gana, es tremendo lo que puede pasar”, dijo alterado. Finalmente, recurrió a la necesaria regulación cambiaria, con un tope de compra de u\$s10.000, antes de las elecciones de octubre<sup>11</sup>.

Entre 2015 y 2019, la deuda externa pública trepó del 52 al 81% del PBI, y pasó de estar el 36,4% en moneda extranjera al 62%. En 2004, representaba el 118% del PBI y en 2011, al terminar el primer gobierno de Cristina Fernández, había caído al 38,9%<sup>12</sup>.

Aumentándole mayor dificultad a esta situación, la composición de la deuda nominada en dólares, de corto plazo, protegida por tribunales extranjeros y con no residentes creció. La deuda bajo tutela del FMI creció 241% desde 2015. Y los vencimientos de la deuda alcanzan los 200 mil millones de dólares entre 2020 y 2023, todo lo cual es un condicionamiento muy fuerte a la capacidad de autodeterminación del país. Tanto fue así, que uno de los primeros pasos en esta materia fue el pago del total de lo reclamado a los Fondos Buitres, lo cual incluyó, además el de sus propios abogados. Esto contó con el aval de una mayoría legislativa formada por propios y ajenos.

El endeudamiento externo y la fuga de capitales han sido, desde los años 1820, objetivo de las oligarquías cuando gobiernan

11 Disponible en: <https://www.ambito.com/economia/dolar/el-dolar-la-era-macri-registro-una-suba-casi-550-n5073948>, y <https://www.pagina12.com.ar/211933-macri-dio-un-discurso-para-echar-culpas-y-meter-miedo>. [Recuperado el 24/03/2020].

12 Disponibel en: <https://www.baenegocios.com/economia-finanzas/Durante-el-gobierno-de-Macri-la-deuda-externa-crecio-40-20191107-0015.html> y <http://undav.edu.ar/general/recursos/adjuntos/25530.pdf>. [Recuperado el 24/03/2020].



sus países -con regímenes dictatoriales o no-, en su alianza con los poderes extranjeros, para financiar los mercados nacionales de las potencias mundiales y al capital transnacionalizado global. Después de 1955, a través del Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial y el Club de París, como instrumentos de control económico. Se trata de formas de dominación económica para garantizar la transferencia de riqueza creada por el trabajo de quienes habitamos nuestro país, a favor de las potencias mundiales, cuyas economías productivas tienen una crisis de rentabilidad y crecimiento. Los países poderosos trasladan sus crisis a los más débiles. Se calcula que aproximadamente 350 mil millones de dólares están fuera del país, siendo que, para comparar, PBI alcanzó los 450 mil millones en 2019.

La demanda y producción de energía, tanto de gas, electricidad y combustibles, es igual o menor que la de 2015, lo cual es una evidencia de la caída industrial, del mercado interno y el bienestar general de las mayorías. El ENRE quedó en manos de Edenor y Edesur, desde donde se ajustaron las tarifas y se dolarizaron, uno de los factores de depresión de la demanda industrial y de usuarios, a la vez que se hizo lo propio con las de nafta y gasoil<sup>13</sup>.

El conflicto social que todas estas políticas económicas regresivas para las mayorías de nuestra sociedad, tantos sectores bajos, medios y medios altos, fueron objeto de contención por parte de una protección mediática propiciada por los medios de comunicación corporativos. Éstos, a cambio, fueron favorecidos por medidas del gobierno nacional, que concentraron aún más el mercado de las telecomunicaciones. Al desguace de la Ley de Servicios de Comunicación Audiovisual, le siguieron la autorización al Grupo Clarín para ofrecer los servicios de 4G y, luego, la fusión de Cablevisión. (Clarín) con Telecom para pasar a ser una nueva y

---

13 Bernal, Federico, "La herencia energética que nos deja Macri", 02/01/2020. Disponible en: <https://www.telam.com.ar/notas/202001/420693-la-herencia-energetica-que-nos-deja-macri.html> [Recuperado el 24-03-2020].



única empresa en prestarlos (Fernández, Gabriel. Fusión. En sitio: <https://xn--lasealmedios-dhb.com.ar/2017/07/04/fusion-para-aprehender-su-volumen/>). En paralelo, se desplazó, por decreto presidencial, a ARSAT de su protagonismo en el 2 y 3G, dándole cabida a las corporaciones extranjeras.

13

En política exterior, el gobierno desde el primer momento renunció a la soberanía nacional. Así, impulsó la exclusión de Venezuela del MERCOSUR, con la excusa de la cláusula democrática, se subordinó a la estrategia de presión de los Estados Unidos, se integró al Grupo de Lima -se creó el PROSUR- y abandonó la UNASUR. Quebró la alianza estratégica con Brasil en los escenarios internacionales, como se hacía desde Néstor Kirchner y Lula Da Silva, y declaró que el impeachment contra Dilma Rousseff, en 2016, “consolidaba la democracia brasileña” convirtiéndose en el primer mandatario en convalidarlo internacionalmente. Anunció, sin correspondencia en avances concretos, el acuerdo de libre comercio con la Unión Europea, y alentó la presencia norteamericana en el territorio argentino. Además, la reivindicación de la soberanía de Malvinas y las islas del Atlántico Sur, sufrió un fuerte retroceso. Así, reestableció negociaciones comerciales con Gran Bretaña y partió del Acuerdo Foradori-Duncan en septiembre de 2016 postergando el reclamo soberano en línea con la política del paraguas impulsada por Carlos Menem y Domingo Cavallo en el denigrante Pacto de Madrid de 1990, abandonó la protesta por la base militar en las islas y otorgó por decreto permisos para la explotación de petróleo a empresas petroleras con capital británico.

## ¿Qué pasó con la democracia en estos cuatro años?

Para implementar este programa de regresión económica y dependencia, fue necesario llevar adelante una política autoritaria que puso en crisis la misma democracia. El gobierno dispuso, por



simple decreto la designación de dos jueces de la Corte Suprema de Justicia de la Nación, la reforma la ley de servicios de comunicación audiovisual, y liquidó la AFSCA; presionó, hasta lograr un tiempo después, la renuncia de la Procuradora General de la Nación, Alejandra Gils Carbó, y reprimió a los bancarios que protestaba en el día de la asunción presidencial.

Sin solución de continuidad, hubo abandono de las políticas públicas de memoria, verdad y justicia; intento de instalar la teoría de los dos demonios; promoción del Informe sobre la RAM por el cual estigmatizó al pueblo mapuche; paralización de los relevamientos de las tierras de ocupación tradicional indígena; el apoyo al 2X1 con el que la Corte Suprema intentó validar la suelta de genocidas procesados y condenados. Un año antes de asumir, Macri calificó como “curro” a los organismos de derechos humanos, y, Claudio Avruj, ya como secretario de derechos humanos de nación, dijo que se acabó la etapa de los derechos humanos para algunos.

La represión en la calle estuvo a la orden del día de las fuerzas de seguridad, conducidas por Patricia Bullrich, entre muchas, como la practicada con brutalidad en diciembre de 2017 contra las manifestaciones de protesta a la reforma jubilatoria. Hubo persecuciones y amenazas a dirigentes gremiales, políticos, sociales y periodistas, como el caso del ataque a Roberto Baradel, de SUTEBA-CTERA.

La desaparición de Santiago Maldonado en el marco de una represión de la Gendarmería Nacional contra una comunidad mapuche en Cushamen, Chubut, al lado de tierras reclamadas a Benetton, tuvo en vilo a los sectores más movilizadas de la sociedad, hasta que su aparición muerto dio lugar a la exigencia de juicio y castigo para los responsables.

Tal vez, una de los peores retrocesos en democracia, sea el de los presos políticos, como parte de la persecución a los opositores. Amado Boudou, Luis D'Elía, Julio De Vido, Fernando



Esteche, entre muchos otros, y la persecución contra Cristina Fernández, liderada por el juez federal Claudio Bonadío, quien le llegó a designar ocho audiencias indagatorias en el mismo día y a dictar una prisión preventiva que no se concretó porque la cámara de senadores de la nación se negó a tratar su desafuero. Para esto contó con la colaboración esencial del Poder Judicial con la mal denominada doctrina Irurzun -que lleva el nombre del juez camarista que la impuso-, por la cual se encarcelaba a todo funcionario público del anterior gobierno, sin que se invoque prueba alguna y en contra de toda la teoría procesal al respecto, ante la posibilidad que ejerza una eventual influencia residual a su favor. Un disparate que no resistirá análisis jurídico en el futuro inmediato.

Uno de los casos más impactante es el de la múltiple persecución contra la dirigente social y diputada del Parlasur, Milagro Sala, quien desde el 16 de enero de 2016 se encuentra privada de su libertad a disposición de la justicia jujeña. Dirigente política en una sociedad con escasas variables y oportunidades, de extracción pobre, indígena, mujer y kirchnerista, fue quien llevó adelante la obra pública y de viviendas sociales más importantes de la provincia; tiene todos los rasgos por los cuales la oligarquía local se sienta amenazada.

## 2019: fin de la gestión Cambiemos. Resistencia y recomposición.

Macri intentó explicar la crisis social, en la línea discursiva de Cambiemos que, de cara a las elecciones presidenciales, ya presentaba graves inconsistencias. Ante la caída de la industria con el peor desplome en ocho años, de 13,3% en noviembre de 2018, dijo: "fue un año muy duro el que vivimos, muy duro. Con las tormentas, como las llamé, que vinieron una tras otra, no paraban más. Pero a la vez, tal vez, haya sido uno de los años en los que



más crecimos porque aprendimos y entendimos que 70 de fiesta, sobre todo en los últimos 15 años, no se sale en tres" 14.

Para las elecciones presidenciales de 2019, la coalición sumó a sectores del Peronismo Federal y pasó a denominarse "Juntos por el Cambio", impulsando la reelección de Mauricio Macri. Pero el Frente de Todos, con Alberto Fernández y Cristina Fernández, que aglutinó a vastos y heterogéneos sectores políticos, gremiales y sociales, tras el objetivo de torcer el destino de abismo, logró un importante triunfo en primera vuelta, tanto a nivel nacional como en las mayorías de las provincias, incluida la de Buenos Aires donde Axel Kicilloff derrotó a María Eugenia Vidal. Una nueva posibilidad se abre para el país.

Este triunfo electoral emerge del proceso de resistencia de resistencia a las políticas macristas, que desde el primer día tuvieron lugar. Masivas movilizaciones de docentes convocadas por CTERA, por las CGT y CTA, junto con seis paros generales, comisiones internas de trabajadores resistiendo el cierre de fábricas y talleres, estatales reclamando, organizaciones sociales como el caso de la CTEP, la UTT, entre otras, estudiantes movilizados, un periodismo crítico que, pese a la censura, se mantuvo activo y lúcido, y el movimiento de mujeres que irrumpió masivamente en las calles y plazas del país, aun contra las reacciones conservadoras.

El gobierno de Cambiemos fue expresión de los intereses de los sectores dominantes ligados al gran capital financiero internacional, para lo cual se procuró imponer un nuevo régimen de la dependencia, coherente con la visión de país de la clase dominante local. Nueva derecha, por su formato, pero vieja dependencia por su contenido político. Por eso, sin perjuicio de torpezas y negligencias, no hubo errores porque en líneas generales la crisis social deriva del programa de país de las elites dominantes: un país destinado solamente a ser productor de materias primas, con

---

14 Disponible en: <https://www.gacetamercantil.com/notas/149157/>  
[Recuperado el 24/03/2020].



eje en la especulación financiera, con toma de deuda externa, fuga de divisas al exterior y abultadas cuentas ocultas en paraísos fiscales. Mientras, las mayorías populares se hunden en la miseria, el mercado interno en la recesión, el salario, el empleo y la industria caen sin remedio, crece la mortalidad infantil y con una abyecta renuncia a la política exterior soberana, detrás de lo que dicte Estados Unidos. Como dice Norberto Galasso, “se trata de una reedición de la vieja argentina, que también buscó restaurar la dictadura genocida de 1976”.

De esta manera, el triunfo en primera vuelta de la lista del Frente de Todos significó un pronunciamiento mayoritario para interrumpir esta decadencia social y avanzar, ahora, en un sentido de reivindicación nacional, de recuperación de un país socialmente justo y soberano. El gobierno de Alberto Fernández y Cristina Fernández de Kirchner tiene este mandato, en un contexto regional y mundial difícil, pero seguro de las tareas a realizar y del pasado al cual no se quiere retroceder. Además del grave cuadro social, la estructura económica se encuentra altamente concentrada y extranjerizada -en las finanzas, la industria, el comercio exterior y el interior, el sector agropecuario y minero-, lo que profundiza la dependencia del país.

El presente está abierto porque la sucesión de retos siempre es nueva y su devenir va a ser consecuencia de nuestras decisiones y respuestas. Cada situación presente es nueva y merece una respuesta original y una atención total para comprenderla y así transformarla. Se comprende entonces, que no hay fórmulas del éxito, pero tampoco razones para la autodenigración y el fracaso colectivo. Solo se trata de comprender nuestra realidad, para tomar una decisión consciente y autodeterminada de nuestro destino como pueblo.



## Fuentes y Referencias Bibliográficas

### Bibliografía

- AA.VV. (2010): Las dos rutas de mayo. Buenos Aires: Centro Cultural E. S. Discépolo.
- AAVV. (2007): Nueva Historia Argentina. Buenos Aires: Editorial Sudamericana.
- AAVV. (1999): Documentos de historia argentina (1955-1976). Buenos Aires, EUDEBA,.
- Adamovsky, Ezequiel (2009): Historia de la clase media argentina: apogeo y decadencia de una ilusión, 1919-2003. Buenos Aires: Planeta.
- Altamirano, Carlos (2011): Peronismo y cultura de izquierda. Buenos Aires: Siglo XXI Editores.
- Andersen, Martín (1993): Dossier secreto. El mito de la guerra sucia. Buenos Aires: Editorial Planeta.
- Argumedo, Alcira (1993): Los silencios y las voces en América Latina. Notas del pensamiento nacional y popular. Buenos Aires: Ediciones del Pensamiento Nacional.
- Azpiazu, Daniel (2005): Las Privatizadas I. Ayer, hoy y mañana. Buenos Aires: Ediciones Capital Intelectual, claves para todos.
- Azzali, Javier (2019): Constitución de 1949. Claves para una interpretación latinoamericana y popular del constitucionalismo argentino. Buenos Aires: Ediciones Punto de Encuentro.
- Barrios, Miguel Ángel (2016): El pensamiento de Perón. Recorrido geopolítico e itinerario histórico. Buenos Aires: Editorial Biblos.



- Baschetti, Roberto (comp.) (1997): Documentos de la Resistencia Peronista 1995-1970. Buenos Aires: Ediciones de la Campana.
- Basualdo, Eduardo (2010): Estudios de historia económica argentina desde mediados del siglo XX a la actualidad. Buenos Aires: Siglo XXI.
- Basualdo, Eduardo (comp.) (2017): Endeudar y fugar. Un análisis de la historia económica argentina de Martínez de Hoz a Macri. Buenos Aires: Siglo XXI.
- Beinstein, Jorge (2017): Macri, Orígenes e instalación de una dictadura mafiosa. Buenos Aire: Ed. Waiwen.
- Belloni, Alberto (1962): Del anarquismo al peronismo. Buenos Aires: Peña Lillo.
- Biscay, Pedro; Hadad, Iara; Bonilla, Mariano; Codianni, Eduardo (2019): Bancos Centrales orientados al desarrollo. Bs. As: CEPPAS.
- Bonnet, Alberto (2007): La hegemonía menemista. El neoconservadorismo en la Argentina, 1989-2001. Buenos Aires: Prometeo.
- Borroni, Fernando (2018): La inquisición neoliberal. Bs. As.: Colihue.
- Brienza, Hernán: "Adiós a la grieta" en Resumen Latinoamericano, 3 de junio de 2019. Disponible en: <http://www.resumenlatinoamericano.org/2019/06/03/argentina-opinion-adios-a-la-grieta-por-hernan-brienza/> [Recuperado el 5-2-2020].
- Brienza, Hernán (2019): La Argentina imaginada. Una biografía del pensamiento nacional. Buenos Aires: Ed Aguilar.
- Calcagno, Alfredo Eric; Calcagno, Eric (2003): Argentina. Derrumbe neoliberal y proyecto nacional. Buenos Aires: Le Monde Diplomatique.



- Calloni, Stella; Ducrot, Víctor Hugo (2004): Recolonización o independencia. América Latina en el siglo XXI. Buenos Aires: Grupo Editorial Norma.
- Calveiro, Pilar (1998): Poder y desaparición. Los campos de concentración en Argentina. Buenos Aires: Colihue.
- (2005): Política y/o violencia. Una aproximación a la guerrilla de los años 70. Buenos Aires: Grupo Editorial Norma.
- Camelli, Eva (2019): El movimiento villero peronista (1973-1976). Buenos Aires: Editorial Gorla.
- Campana, Gustavo (2019): Culpables Proyecto de país vs. modelo de colonia. Buenos Aires: Colihue.
- Campos, Eesteban ; “El lenguaje de las balas. Una aproximación a la guerra de guerrillas en Brasil y Uruguay desde Carl Schmitt”. En: Revista Digital Estudios Históricos, Nº 2, Uruguay, septiembre de 2009. Disponible en URL:  
[http://www.estudioshistoricos.org/edicion\\_2/esteban\\_campos.pdf](http://www.estudioshistoricos.org/edicion_2/esteban_campos.pdf) [Recuperado el 6-3-2020].
- Caraballos, Liliana y otros (2011): Documentos de la historia argentina. Buenos Aires: EUDEBA.
- Cardoso Fernando; Faletto, Enzo (1986): Dependencia y desarrollo en América Latina. México: Siglo XXI.
- Chávez, Fermín (1984): Estudio preliminar a la obra de Juan Domingo Perón, Tercera posición y Unidad Latinoamericana. Disponible en:  
[http://pjtreslomense.com.ar/archivos/libros/Juan%20Peron%20-%20Tercera%20posicion%20y%20Unidad%20Latinoamerican a.pdf](http://pjtreslomense.com.ar/archivos/libros/Juan%20Peron%20-%20Tercera%20posicion%20y%20Unidad%20Latinoamerican%20a.pdf) [Recuperado 10.02.2019].



- Cisneros, Andrés; Piñeiro Iñíguez, Carlos (2002): Del ABC al Mercosur. La integración latinoamericana en la doctrina y praxis del peronismo. Buenos Aires: Nuevo Hacer.
  - Cooke, John William (2010): Artículos periodísticos, reportajes, cartas y documentos (1947-1959). Buenos Aires: Ediciones Colihue. Páginas 117-118.
  - Daniel, James (dir.) (2003): Violencia, proscripción y autoritarismo (1955-1976). Colección Nueva Historia Argentina. Buenos Aires: Editorial Sudamericana. Tomo IX.
  - Del Campo, Hugo (1983): Sindicalismo y peronismo. Buenos Aires: Ediciones Siglo XXI.
  - Díaz, Claudio (2010): El movimiento obrero argentino. Historia de lucha de los trabajadores y la CGT. Buenos Aires: Ediciones Fabro.
  - Dri, Rubén, “Los ecos de una fiesta popular” en Página 12, 3/6/2010.
  - Duhalde, Eduardo Luis (2013): El estado terrorista argentino. Buenos Aires: Colihue.
  - Duzdevich, A. y otros. (2015): La lealtad. Los montoneros que se quedaron con Perón. Buenos Aires: Editorial Sudamericana.
  - Espasande, Mara (comp.) (2016): Los trabajadores y el movimiento obrero en la historia argentina. Lanús: Formarnos, UNLa.
  - Feierstein, Daniel (2018): Los dos demonios (recargados). Buenos Aires: Marea editorial.
  - (2007): El genocidio como práctica social. Entre el nazismo y la experiencia argentina. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.



- Fernández, Arturo (1998): Crisis y decadencia del sindicalismo argentino. Sus causas sociales y políticas. Buenos Aires: Editores de América Latina.
- Fernández, Aníbal; Caramello, Carlos (2019): Zoncercas del Cambio o delicias del medio pelo argentino. Buenos Aires: Galerna.
- Fernández, Gabriel (1987): La claudicación de Alfonsín. Bs. As.: Ed. Dialéctica.
- Ferrer, Aldo (2004): La economía argentina. Desde sus orígenes hasta principios del siglo XXI. Buenos Aires: FCE.
- Flaskamp, Carlos (2002): Organizaciones político militares. Testimonio de la lucha armada en la Argentina (1968-1976). Buenos Aires: Nuevos Tiempos.
- Fradkin, Raúl (2002): Cosecharás tu siembra. Notas sobre la rebelión popular argentina de diciembre 2001. Buenos Aires: Prometeo.
- Franco, Marina (2018): El final del silencio. Dictadura, sociedad y derechos humanos en la transición (Argentina, 1979-1983). Buenos Aires: Fondo de Cultura Económico.
- Galante, Diego (2019). El juicio a las Juntas. Discursos entre política y justicia en la transición argentina. La Plata: UNLP.1
- Galasso, Norberto (2017): Triunfo buitre: La deuda externa argentina de los Kirchner a Macri. Buenos Aires: Colihue.  
(2015): Kirchnerismo. El proyecto que transformó la Argentina. Editorial Colihue.  
(2015): Mauricio Macri, la vuelta al pasado. Buenos Aires: Colihue.  
(2011): Historia de la Argentina. Buenos Aires: Ediciones Colihue.



(2011): De Perón a Kirchner. Apuntes sobre la historia del peronismo. Buenos Aires: Editorial Punto de Encuentro.

(2008): Vida de Scalabrini Ortiz. Buenos Aires: Colihue,

(2007): Aportes críticos a la historia de la izquierda argentina. Buenos Aires: Ediciones Nuevos Tiempos.

(2005): Perón. Formación, ascenso y caída (1893-1955). Buenos Aires: Ediciones Colihue.

(2004): Cooke: de Perón al Che. Una biografía política. Buenos Aires: Nuevos Tiempos.

(2003): Jauretche y su época. De Yrigoyen a Perón. 1901-1955. Buenos Aires: Editorial Corregido.

(2003b): Cuadernos para la Otra Historia. Buenos Aires: Centro Cultural Enrique Santos Discépolo.

(2002): De la banca Baring al FMI. Historia de la deuda externa argentina. Buenos Aires: Ediciones Colihue.

(2001). Cuadernillos para la Otra Historia. Buenos Aires: Ediciones Centro Cultural E.S. Discépolo. N° 26.

(1986): J. J. Hernández Arregui: del peronismo al socialismo. Buenos Aires: Ediciones del Pensamiento Nacional

- Galasso, Norberto; Ferraresi, Alfredo (2016): Historia de los trabajadores argentinos. Buenos Aires: Editorial Colihue.
- Garavaglia, Juan Carlos (2015): Una juventud en los años sesenta. Buenos Aires: Editorial Prometeo.
- Giussani, Pablo (1997): ¿Por qué cayó Alfonsín? Buenos Aires: Editorial Sudamericana.



- Godio, Julio (1988): El movimiento sindical argentino. Buenos Aires, Ed. Punto Sur.
- Gonzalo L. Chaves, Gonzalo (2003): La masacre de Plaza de Mayo. Buenos Aires: Ediciones De la Campana.
- Ibañez, Germán, “El primer peronismo y la Argentina industrial”, 13 de marzo de 2019, disponible en <http://lonacionalypopular.blogspot.com/2019/03/el-primer-peronismo-y-la-argentina.html> [recuperado el 05-03-2020].
- Iñigo Carrera, Nicolás (2008-2009): “Indicadores para la periodización (momentos de ascenso y descenso) en la lucha de la clase obrera: la huelga general. Argentina, 1992-2002”; en PIMSA. Documentos y Comunicaciones.
- Jaramillo, Ana (dir.) (2017): Atlas histórico de América Latina y el Caribe. Aportes para la descolonización cultural y pedagógica. Lanús: Edunla. Disponible en: <http://atlaslatinoamericano.unla.edu.ar/index.php>
- Jaramillo, Ana (2014). La descolonización cultural. Un modelo de sustitución de ideas. Lanús: Edunla.
- Jauretche, Arturo (2013). Enfoques para un estudio de la realidad nacional. Buenos Aires: Corregidor.
- (2012). Ejército y política. Buenos Aires: Corregidor.
- Kelly, David (1961): El poder detrás del trono. Buenos Aires: Coyoacán.
- Lacolla, Enrique (2017): Otra polémica en torno a un pseudo problema: ¿es democrático Cambiemos? Disponible en: [www.enriquelacolla.com](http://www.enriquelacolla.com) [recuperado el 5-02-2020].
- Lanusse, Lucas (2010). Montoneros. El mito de sus 12 fundadores. Buenos Aires: editorial Zeta.



- Llairó, Monserrat; Galé, Nilda y Siepe, Raimundo (1994): Perón y las relaciones económicas con el Este. Buenos Aires: CEAL.
- López, Ernesto (1987). Seguridad nacional y sedición militar. Buenos Aires, Legasa, 1º Parte, “La ‘oferta’ externa”, pp. 21-77.
- Löwy, Michel (1999): “El cristianismo liberacionista en América Latina”. En: Guerra de dioses. Religión y política en América Latina. Buenos Aires: Siglo XXI. pp. 47-106.
- Luis Alberto Moniz Bandeira (2004): Argentina, Brasil y Estados Unidos. De la Triple Alianza al MERCOSUR. Buenos Aires: Grupo Editorial Norma.
- Macri, Franco: (1997). Buenos Aires: Emecé.
- Mandel, Ernest (1979): El capitalismo tardío. México: Ediciones Era.
- María Cristina Tortti (Dir.), M. Chama y A. Celentano (Codir.) (2014): La nueva izquierda argentina (1955-1976). Socialismo, peronismo y revolución. Rosario: Prohistoria ediciones.
- Martín, José Pablo (1992): Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo. Un debate argentino. Buenos Aires: Editorial Castañeda.
- Matsushita, Hiroshi (2014): Movimiento Obrero Argentino. 1930-1945. Buenos Aires, Biblioteca Militante-Historia Argentina Ediciones, 2014.
- Methol Ferré, Alberto (2009): Los Estados Continentales y el Mercosur. Merlo: Ediciones Instituto Superior Dr. Arturo Jauretche.
- Methol Ferré, Alberto, conferencia “La integración de América en el pensamiento de Perón”, extraído de <http://www.metholferre.com> [recuperado el 06-02-2020].



- Navarro, Marysa (2011): Evita. Buenos Aires: Editorial Edhasa.

- O'Donnell, Guillermo (1982): El estado burocrático autoritario (1966-1973). Bs. As.: Editorial de Belgrano.

- Observatorio Malvinas (2012): Malvinas en la Historia. Una perspectiva Suramericana. Lanús: Edunla.

- Ortiz, Sebastián (2010): La patria terrateniente. Buenos Aires: Ediciones Continente.

- Peralta Ramos, Mónica (2007): La economía política argentina: poder y clases sociales (1930-2006). Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.

- Perón, Juan Domingo (2017): La hora de los pueblos. Latinoamérica, ahora o nunca. Buenos Aires: Biblioteca del Congreso de la Nación Argentina.

(2009): América Latina, ahora o nunca. Buenos Aires: Punto de Encuentro.

(1974): Modelo Argentino para el Proyecto Nacional. Disponible en: <http://www.bcnbib.gob.ar/uploads/Peron.-Modelo-argentino-para-el-proyecto-nacional.pdf> [Recuperado el 2.11.2018].

(1953): Descartes. Política y estrategia. Disponible en: <http://www.labaldrich.com.ar/wp-content/uploads/2013/03/Pol%C3%ADtica-y-Estrategia-Descartes-Per%C3%B3n.pdf> [Recuperado el 15.11.2018].

(1949): La comunidad organizada. Disponible en: <http://bcnbib.gob.ar/uploads/Comunidad-org-2a-edDIGITAL.pdf> [Recuperado el 7.11.12.2018].



- Perón,  
Eva (1951): La razón de mi vida. Buenos Aires:  
Ediciones Peuser. Disponible en:  
[http://www.labaldrich.com.ar/wp-  
content/uploads/2013/05/La-Razon-de-Mi-Vida-Eva-  
Peron.pdf](http://www.labaldrich.com.ar/wp-content/uploads/2013/05/La-Razon-de-Mi-Vida-Eva-Peron.pdf) [Recuperado el 4.3.2020].
- Piñeiro  
Iñíguez, Carlos (2014). Pensadores latinoamericanos  
del siglo XX. Buenos Aires: Editorial Ariel.  
(2013). Perón. La construcción de un ideario. Buenos  
Aires: Editorial Ariel.
  - Pomer, León (2018): “La degradación que se  
cierne sobre el país 2018” en Revista La Barraca. Disponible  
en: [https://www.revistalabarraca.com.ar/la-degradacion-que-  
se-cierne-sobre-el-pais-argentino/](https://www.revistalabarraca.com.ar/la-degradacion-que-se-cierne-sobre-el-pais-argentino/) [Recuperado el 3-3-2020].
  - Pozzi, Pablo (2001). El PRT-ERP. La guerrilla  
marxista, Buenos Aires: Eudeba.  
(1989): Oposición obrera a la dictadura, 1976-  
1982. Buenos Aires: Contrapunto.
  - Pucciarelli, A. (coordinador) (2006): Los años  
de Alfonsín. ¿El poder de la democracia o la democracia del  
poder? Buenos Aires: Siglo XXI.
  - Pucciarelli, A. y Castellani, A (compiladores)  
(2015): Los años de la Alianza. La crisis del orden neoliberal.  
Buenos Aires: Siglo XXI.
  - Pucciarelli, Alfredo (compilador) (2004):  
Empresarios, tecnócratas y militares. La trama corporativa de  
la última dictadura. Buenos Aires: Siglo XXI.
  - Rapoport, Mario (2012): Historia económica,  
política y social de la Argentina (1880-2003). Buenos Aires:  
Emecé.
  - Rapoport, Mario (2019): Aportes de Economía  
Política en el Bicentenario de la Revolución de Mayo. Una



revisión histórica de la inflación argentina y de sus causas.  
Disponibile en [www.mariorapoport.com.ar](http://www.mariorapoport.com.ar) [Recuperado el 6-02-2020].

- Recalde, Héctor (2012): Una historia laboral jamás contada... El relato empresario antes conquistas y nuevos derechos de los trabajadores en Argentina (1869-2012). Buenos Aires: Editorial Corregidor.
- Restivo, Néstor y Rovelli, Horacio (2011): El accidente Grinspun, un ministro desobediente. Bs. As.:
- Roesler, Pablo: "Juicio por La Tablada: perpetua para el represor Arrillaga por la desaparición de un militante del MTP", en Tiempo Argentina, 12 de abril de 2019. Disponible en: <https://www.tiempoar.com.ar/nota/condenaa-prision-perpetua-a-arrillaga-por-la-desaparicion-de-un-militante-del-mtp-en-la-tablada> [Recuperado el 03-05-2019].
- Romano, Silvina M. (comp.) (2019). Lawfare. Guerra judicial y neoliberalismo en América Latina. Buenos Aires: CELAG/Mármol Izquierdo.
- Rougier, Marcelo y Fiszbein, M. (2006): La frustración de un proyecto económico. El gobierno peronista de 1973-1976. Buenos Aires: Editorial Manantial.
- Salas, Ernesto (2006): La resistencia peronista. La toma del Frigorífico Lisandro de la Torre. Buenos Aires: Altamira - Retórica ediciones.
- Scalabrini Ortiz, Raúl (1948): El capital, el hombre y la propiedad en la vieja y en la nueva Constitución, Buenos Aires: FRS.
- Schuster, Federico (director) (2006): Transformaciones de la protesta social en Argentina 1989 – 2003. Buenos Aires: GESPSAC IIGG.
- Schvarzer, Jorge (1986): La política económica de Martínez de Hoz. Buenos Aires: Hyspamérica.



- Secretaría de Derechos Humanos del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación (2014): Plan Conintes. Represión política y sindical. Disponible en: [http://www.jus.gob.ar/media/2824358/publicacion\\_libro\\_plan\\_conintes.pdf](http://www.jus.gob.ar/media/2824358/publicacion_libro_plan_conintes.pdf)
- Suriano, Juan (dir.) (2005): Dictadura y democracia (1976-2001). Colección Nueva Historia Argentina. Buenos Aires: Editorial Sudamericana.
- Svampa, Maristella y Pereyra, Sebastián (2003): Entre la ruta y el barrio. La experiencia de las organizaciones piqueteras. Buenos Aires, Editorial Biblos.
- Tapia-Valdés, Jorge (1980): “La doctrina de la Seguridad Nacional y el rol político de las Fuerzas Armadas”, en: Nueva Sociedad, N° 47, marzo-abril de 1980, pp. 23-46.
- Tcach, César (2006): “Entre la lógica del partisano y el imperio del Gólem: dictadores y guerrilleros en Argentina, Brasil, Chile y Uruguay”; en: Quiroga, Hugo y César Tcach, Argentina 1976-2006. Entre la sombra de la dictadura y el futuro de la democracia”. Rosario: Ediciones Homo Sapiens.
- Terán, Oscar (1993): Nuestros Años Sesentas. La formación de la nueva izquierda intelectual argentina, 1956-1966. Buenos Aires: El Cielo por Asalto.
- Vommaro, Gabriel, Morresi, Sergio y Bellotti, Alejandro (2015): Mundo Pro. Anatomía de un partido fabricado para ganar. Buenos Aires: Planeta.
- Zaiat, Alfredo (2019): Macrisis, otro fracaso del neoliberalismo en Argentina. Buenos Aires: Planeta.

## Revistas y periódicos

- Ámbito Financiero (2019-2020).
- Contraeditorial (2015/2020).



- La Nación (2018-2019-2020).
- Página/12 (2002-2015-2018-2019-2020).
- Resumen Latinoamericano (2019).
- Señales Populares, números 46 a 57 (2015/2019) y nro. especial Tiempos Difíciles (2016).

#### Recursos web

- Sitio web de la Biblioteca virtual universal.  
Disponible en: <https://www.biblioteca.org.ar/>
- Canal de Youtube de Canal Encuentro.  
Disponible en: <https://www.youtube.com/user/encuentro>
- Portal de análisis económico “Motor Económico”: <http://www.motoreconomico.com.ar/>
- Portal de noticias TELAM:  
<https://www.telam.com.ar/>
- Portal informativo El destape:  
<https://www.eldestapeweb.com/>
- Portal web del Atlas histórico de América Latina y el Caribe. Universidad Nacional de Lanús. Disponible en: <http://atlaslatinoamericano.unla.edu.ar/>
- Sitio web de la Radio Gráfica:  
[www.radiografica.org.ar](http://www.radiografica.org.ar)
- Sitio web del Centro de Estudios de integración Latinoamericana “Manuel Ugarte”, Universidad Nacional de Lanús: [www.centrougarte.edu.unla.ar](http://www.centrougarte.edu.unla.ar)
- Sitio web del Centro Estratégico Latinoamericanos de Geopolítica: [www.celag.org](http://www.celag.org)
- Sitio web del Observatorio de la Energía, Tecnología e Infraestructura para el Desarrollo: [oetec.org](http://oetec.org)
- Sitio web oficial de la Corriente Federal de Trabajadores: [www.sindicalfederal.com.ar](http://www.sindicalfederal.com.ar)
- Sitio web oficial del Instituto de Estadísticas y Censos de la Argentina (INDEC): [www.indec.gob.ar/](http://www.indec.gob.ar/)



- Sitio web oficial del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de la Nación.  
<http://servicios.infoleg.gob.ar/>
- Sitio web del Canal Encuentro.  
<http://encuentro.gob.ar/>